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香港足球源遠流長，本地足球聯賽有近一世紀歷史，巿民對足球的

愛好，只要看看公餘時間各球場的爆滿情況，以及酒吧觀戰的球迷瘋

狂程度，便可知一二。2006 年便有個調查，發現 33%香港人最喜歡的

運動項目是足球。但為何本地足球經過黃金年代後便一蹶不振，實在

值得探究，而原因亦是多方面的。

很多人都會話，本地足球員水準每況愈下是罪魁禍首。不過，我們

亦都要客觀地說，目前香港的整體環境，又是否有利本地土生土長足

球員的專業發展呢？

單以培訓青年足球員為例，在沒有充份前景保障和較專業的培訓課

程下，使運動員提升技術之餘，也不用耽誤學業，甚至可以學到其他

各類與運動有關的課程，要讓足球成為子女興趣還可以，但若要家長

放心讓子女足球為終身職業，坦白說，不會有太多家長「肯制」。

何況香港自從實行精英運動後，體院自上世紀九十年代便將足球剔

除出重點發展項目，科學化及系統性的足球培訓於是買少見少，只能

依靠經費緊絀的球會各自修行，或者一些由政府資助的課餘培訓，試

問這樣本地足球的水準又怎可能提升到較高層次。

反觀新加坡，其由國家法律及民政部部長(Senior Minister of State for 

Law & Home Affairs)領導的“National Football Academy”，便會向年輕

足球運動員提供一系列的課程，不單止是足球訓練，還包括心理、生

理及學業上的相關課程，使家長放心讓青少年接受足球培訓。

日本的 J League 每個球會除了有職業聯賽隊，也有青年隊和少年隊，

這些隊伍之間也進行著聯賽，甚至定期赴海外培訓; 由於這些年青球

員和球隊對，更是得到地方政府的大力支持; 同樣英國的校園足球

賽，其組織經費少部分由校園足球協會支付，更多的是依靠學校所在

地政府的支援。

為何海外球員質素高，就是因為有上述的條件，一方面使球員從小

便能接受專業訓練，另一方面又能使運動員能專注足球運動，日本、

新加坡這些年的足球發展經驗，都是值得我們借鏡的。
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在本港足球業界的爭取下，位於將軍澳的足球訓練學校預計今年 9 月

動工，2010 年落成，在業界幾經辛苦自行籌措及獲香港賽馬會捐出 1

億 3 千萬元，才得以落實興建。但若要擴展一倍至 10 個球場，便需

要再行籌措資金。另外，該校日後的日常運作費用，仍要靠院校自行

解決，沒有得到政府的支援，都是有欠理想的。

昨天便有傳媒報導，為配合奧運而推廣體育活動，康文署轄下的場

地，可供巿民免費租用，唯獨草地足球場例外。我們相信當局原意並

非歧視足球運動，但實際的效果，就令足球愛好者，心裏面十分受。

其實本港合規格的草地足球場一向很受歡迎，以前亦試過炒賣足球場

使用證的問題。而且很多球場日常亦會出租予學校、社團進行運動

會，加上一般巿民租用，球場質素很難維持，也令職業球隊在進行操

練時遇上困難。

在亞足聯官方網站排名中，本地球場規模及質素以一分，位列 21

個國家或地區榜尾，而日本、南韓、中國、澳洲、沙地阿拉伯都取得

20 分滿分。彼此的差距真有雲泥之別。

所以，當局應積極及盡快將條件合適的硬地場，改為草地足球場，讓

巿民可以有更多合適的球場選擇及進行操練。

主席女士，只有在軟件及硬件上下一番功夫，香港長遠才可以真正

培養及建立一支具質素、屬於本地巿民的足球「子弟兵」，才能更好

地凝聚社會，使香港足球事業發展起來。

本人謹此陳辭，支持所有動議。


